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СОВМЕСТНАЯ ПРОГРАММА ФАО/ВОЗ ПО СТАНДАРТАМ НА ПИЩЕВЫЕ ПРОДУКТЫ 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОМИССИИ "КОДЕКС АЛИМЕНТАРИУС" 

Восемьдесят вторая сессия 

(в виртуальном формате) 

20–24 и 30 июня 2022 года 

 

КРИТИЧЕСКИЙ ОБЗОР – ЧАСТЬ II 

ОБНОВЛЕННАЯ ИНФОРМАЦИЯ О ХОДЕ НЕОФИЦИАЛЬНЫХ КОНСУЛЬТАЦИЙ ПО 

ГИДРОХЛОРИДУ ЗИЛПАТЕРОЛА, ПРЕДСТАВЛЕННАЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ И ЗАМЕСТИТЕЛЯМИ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИССИИ "КОДЕКС АЛИМЕНТАРИУС" 

(Подготовлено Председателем и заместителями Председателя Комиссии "Кодекс Алиментариус") 

Введение 

1. По итогам 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" Председателю и заместителям 
Председателя (ПЗП) Комиссии "Кодекс Алиментариус" было поручено «провести неофициальные 
консультации для всех заинтересованных сторон, призванные стимулировать и поддержать 
последовательные усилия, направленные на достижение консенсуса до начала 45-й сессии Комиссии 
"Кодекс Алиментариус"», и "за два месяца до начала 83-й сессии Исполнительного комитета 
представить доклад, который послужит основой для последующего мониторинга и критического обзора, 
а затем станет ориентиром при проведении дальнейшего обсуждения на 45-й сессии Комиссии". 

2. Второго марта 2022 года мы (ПЗП) разослали всем членам и наблюдателям письмо 
(см. Приложение 1) с описанием подхода, которого ПЗП намерены придерживаться, и разъяснением, 
как члены и наблюдатели могут принять участие в этом процессе. Отдельные уведомления об этой 
рассылке были направлены региональным координационным центрам и членам, внесшим 
существенный вклад в дискуссию по зилпатеролу на 44-й сессии Комиссии. Всем членам и 
наблюдателям была предоставлена возможность как в индивидуальном порядке, так и в составе групп, 
объединяющих членов, которые придерживаются сходных взглядов, запросить проведение 
неофициальных консультаций с нашим участием.  

3. В рамках начального раунда консультаций в период с 3 марта 2022 года по 4 мая 2022 года мы 
провели неофициальные консультации с восемью странами – членами Кодекса, одной организацией – 
членом Кодекса, одной организацией-наблюдателем и одним Председателем Комитета 
(Приложение 2). 

4. Мандат, данный нам 44-й сессией Комиссии "Кодекс Алиментариус", отражает признание 
важной роли Исполнительного комитета Комиссии, и, как отмечено в письме от 2 марта 2022 года, 
которое мы направили членам и наблюдателям, наша цель состоит в том, чтобы представить 
82-й сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" актуальную информацию о 
ходе начального раунда консультаций. Такая актуальная информация содержится в настоящем 
докладе, который, в целях обеспечения большей прозрачности, публикуется в качестве рабочего 
документа 82-й сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус". 

5. Приведенное в Приложении 3 резюме содержит перечисление и анализ основных тем и 
вопросов, поднятых в ходе обсуждений в рамках первого раунда консультаций. В докладе не 
указывается, кто конкретно из членов и наблюдателей высказал те или иные мнения или замечания.  
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Рекомендация 

6. Мы рекомендовали членам Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" 

принять к сведению указанную актуальную информацию и наше намерение в период с начала июля по 

начало сентября провести в соответствии с мандатом, данным 44-й сессией Комиссии, еще один или 

несколько раундов неофициальных консультаций, с тем чтобы «стимулировать и поддержать 

последовательные усилия, направленные на достижение консенсуса до начала 45-й сессии Комиссии 

"Кодекс Алиментариус"». Таким образом мы призываем всех членов и наблюдателей, желающих 

принять участие в консультационном процессе, и далее сохранять объективность, искать доступные 

для членов возможности достижения консенсуса в отношении того, каким должен быть приемлемый 

процесс и какими должны быть результаты предстоящего обсуждения предлагаемого проекта МДУ для 

гидрохлорида зилпатерола в ходе 83-й сессии Исполнительного комитета и 45-й сессии Комиссии 

в ноябре 2022 года. 

7. Мы предлагаем 82-й сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" 

обсудить и согласовать вопрос о том, какие темы следует раскрыть в докладе ПЗП 83-й сессии 

Исполнительного комитета, чтобы его можно было использовать как основу для последующего 

мониторинга и критического обзора. 
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Приложение 1 
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Примечание к Приложению 1. При проведении неофициальных консультаций нами запрашивались 

замечания и мнения относительно общей позиции ПЗП, изложенной в разосланном членам письме 

от 2 марта 2002 года. В ответ нам сообщили, что: 

 чтобы при разработке текстов Кодекса политические цели считались "иными актуальными 

факторами", они не только должны быть согласованы на глобальном уровне, о чем мы 

говорили, но также должны служить достижению цели Кодекса по защите здоровья 

потребителей и обеспечению добросовестной практики в торговле продовольствием; 

 необходимо обеспечить четкое всеобщее понимание статуса предлагаемого в рамках 

пошагового процесса проекта МДУ для зилпатерола и свободы Комиссии в принятии решений 

в отсутствие каких-либо рекомендаций, подкрепленных консенсусом 25-й сессии CCRVDF. 
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Приложение 2 

ЧЛЕНЫ, НАБЛЮДАТЕЛИ И ПРОЧИЕ УЧАСТНИКИ ОБСУЖДЕНИЙ В РАМКАХ НЕОФИЦИАЛЬНЫХ 

КОНСУЛЬТАЦИЙ С ПЗП, ПРОШЕДШИХ В ПЕРИОД С 3 МАРТА ПО 4 МАЯ 2022 ГОДА 

Члены 

Австралия 

Европейский союз 

Гондурас 

Индонезия 

Норвегия 

Сенегал 

Таиланд 

Соединенное Королевство 

Соединенные Штаты Америки 

Наблюдатели 

Институт здоровья животных (организация – член Глобальной ассоциации за здоровье животных) 

Прочие участники 

Кевин Глинлис, Председатель CCRVDF 
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Приложение 3 

ОБНОВЛЕННАЯ ИНФОРМАЦИЯ О ХОДЕ НЕОФИЦИАЛЬНЫХ КОНСУЛЬТАЦИЙ ПО 

ГИДРОХЛОРИДУ ЗИЛПАТЕРОЛА, ПРЕДСТАВЛЕННАЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ И ЗАМЕСТИТЕЛЯМИ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИССИИ "КОДЕКС АЛИМЕНТАРИУС" 

Резюме обсуждений 

Текущая ситуация 

1. Нам было заявлено – в том числе членами, на чьей территории зилпатерол сегодня не 
применяется и которые считают данный вопрос принципиально важным – что Кодекс должен в срок 
завершить данную работу и обеспечить основанное на научных выводах и действующих правилах 
согласование стандарта в русле результатов оценки ОКЭПД и установленного Руководством по 
процедуре процесса анализа рисков. Нам было указано на важность прозрачного и предсказуемого 
процесса регулирования, который должен функционировать надлежащим образом и обеспечивать 
поддержку непрерывного представления ветеринарных продуктов для оценки, о чем говорится в 
"Дискуссионном документе по вопросу об оценке обоснования для отказа во включении предложенных 
CCRVDF новых препаратов в Приоритетный перечень веществ, предложенных для оценки ОКЭПД" 
(CX/RVDF18/24/10). Нам даже было заявлено, что дальнейшее затягивание решения данного вопроса 
породит сомнения в полезности Кодекса и его эффективности. При этом другие члены считают, что 
достижение Комиссией окончательного решения по зилпатеролу не требует непомерной срочности и 
что важнее создать условия для практической реализации Деклараций о принципах и дать достаточно 
времени для должного понимания и одобрения членами соответствующих положений. 

2. Кроме того, один из членов, на территории которого применение зилпатерола для крупного 
рогатого скота разрешено, сообщил нам приведенную ниже информацию. Масштабы разведения 
крупного рогатого скота в стране невелики, однако закупки торговыми партнерами из-за рубежа могли 
бы послужить расширению производства. Указанный член Комиссии подчеркнул важность 
установления МДУ для зилпатерола для его страны и других стран, находящихся в подобном 
положении и не располагающих потенциалом для самостоятельного проведения анализа рисков. В 
доказательство он сослался на случай отказа зарубежного торгового партнера от ввоза уже 
отправленной партии говядины, в которой был обнаружен зилпатерол, обоснованного отсутствием 
соответствующего стандарта Кодекса, даже при наличии оценки ОКЭПД. Вернуть партию поставщику 
тоже оказалось невозможным, в этот раз по причине отсутствия стандарта, который обеспечивал бы 
защиту национальных потребителей. 

3. Следующую информацию сообщили нам члены Комиссии, в странах которых национальное 
законодательство на допускает применение стимуляторов роста животных, выращиваемых в целях 
производства продовольствия. По их мнению, работа по практической реализации положений 
Деклараций о принципах, в первую очередь в части возможности воздержаться от утверждения, 
откроет членам путь к корректировке или сближению позиций и, таким образом, к созданию условий 
для продвижения вперед в работе по предложенному проекту МДУ для зилпатерола. В частности, был 
выражен интерес к работе Подкомитета по вариантам регистрации позиций членов, воздержавшихся 
от утверждения.  

4. Один из членов сообщил нам, что проблемы, возникшие при обсуждении вопроса о 
зилпатероле, привели его к твердому намерению проанализировать возможные варианты, даже 
несмотря на наличие сомнений в возможности стандартизации МДУ для стимуляторов роста. Еще один 
член, поддерживающий практическую реализацию положений Деклараций о принципах, сравнил 
дискуссию по зилпатеролу с прошедшей ранее дискуссией по рактопамину, подчеркнув, что в дискуссии 
по зилпатеролу оценка рисков ОКЭПД подтолкнула их к рассмотрению возможности применить 
Декларацию о принципах 4 – по их мнению, такой подход в достаточной мере основан на действующих 
правилах и полностью соответствует установленной процедуре.  

5. До нас были доведены опасения относительно того, что позиции членов могут быть 
обусловлены не оценкой рисков ОКЭПД, а иными факторами, которые, согласно Рабочим принципам 
анализа рисков, применяемых Комиссией "Кодекс Алиментариус", не относятся к категории актуальных 
факторов. Нам также указывали на важность проявления членами Комиссии взаимного уважения при 
принятии отдельными членами решений в области регулирования на основе соображений и с учетом 
политических целей, являющихся легитимными на фоне национальных обстоятельств. 

6. Нам не сообщалось о каком-либо несогласии с оценкой рисков и общей оценкой ОКЭПД либо 
с научным обоснованием разработки МДУ для гидрохлорида зилпатерола в мышцах, жире, печени и 

https://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%253A%252F%252Fworkspace.fao.org%252Fsites%252Fcodex%252FMeetings%252FCX-730-24%252FWD%252Frv24_10e.pdf
https://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%253A%252F%252Fworkspace.fao.org%252Fsites%252Fcodex%252FMeetings%252FCX-730-24%252FWD%252Frv24_10e.pdf
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почках крупного рогатого скота. Один из членов выразил опасения в связи с отсутствием оценки рисков 
ОКЭПД по другим пищевым субпродуктам крупного рогатого скота, потребляемым в его регионе в 
значительном количестве, поскольку, по его мнению, отсутствие такой оценки не позволяет обеспечить 
охрану здоровья потребителей1. 

Возможные пути решения 

7. Все, с кем мы обсуждали этот вопрос, высказались за его решение без голосования, отметив, 
что голосование лишь подтвердит существующие разногласия. 

8. Нам было с опасением указано, что путь решения, который будет выбран, должен быть 
приемлемым для всех членов в контексте вопроса о зилпатероле, и при этом не должен негативно 
сказаться на будущей деятельности Кодекса. Была высказана и более позитивная оценка: в тех редких 
случаях, когда консенсус труднодостижим, Кодекс может и должен действовать более эффективно, а 
успешное решение может послужить полезным прецедентом для разрешения подобных спорных 
вопросов в будущем. 

9. Были высказаны различные предложения: следует двигаться к утверждения МДУ на Шаге 5/8; 
следует проанализировать другие документы, отличные от стандарта Кодекса, которые могли бы 
обеспечить охрану здоровья потребителей и добросовестную практику торговли продовольствием; 
следует вернуть работу в CCRVDF, сопроводив ее изложением результатов консультаций с 
Исполнительным комитетом Комиссии "Кодекс Алиментариус"; следует отложить обсуждение и 
оставить МДУ на Шаге 4, пока не будет обеспечена перспектива достижения консенсуса; следует 
прекратить работу и признать, что отнимающая много сил дальнейшая непродуктивная дискуссия 
повлечет за собой значительные издержки. Один из членов откровенно высказался, что ни одно из 
приведенных выше предложений не имеет достаточных шансов, чтобы стать основой для достижения 
консенсуса, и что нам следует найти новый подход, который подвигнет стороны к взаимным уступкам 
и позволит достичь компромисса. 

10. Все стороны согласны, что если найти подход, приемлемый для всех членов, не удастся, 
голосование, насколько бы оно ни было нежелательным, станет неизбежным и единственно 
легитимным путем решения вопроса. Было сказано, что в таких обстоятельствах до членов должно 
быть доведено четкое указание о проведении голосования.  

11. Нам известно о серии прошедших и запланированных членами двусторонних совещаний. 

Анализ и комментарий ПЗП 

12. Благодарим всех членов, наблюдателей и прочих участников данного раунда неофициальных 
консультаций. Мы высоко ценим откровенную и открытую атмосферу консультаций. 

13. Мы приняли к сведению мнение тех, кто считает решение данного вопроса важным, 
принципиальным делом. Особо нас поразил рассказ члена, на территории которого применение 
зилпатерола разрешено, о практических проблемах, порожденных отсутствием МДУ Кодекса для 
зилпатерола и сказавшихся как на торговле, так и на охране здоровья потребителей.  

                                                           
1 Секретариат ОКЭПД ФАО/ВОЗ обращает внимание на монографию по остаточному зилпатеролу, 

подготовленную к 81-му совещанию ОКЭПД (2015 год): https://www.fao.org/3/bp390e/bp390e.pdf; эксперты, 

подготовившие монографию, указывают: "Комитет пришел к заключению, что данных по остаточному 

зилпатеролу недостаточно для адекватной оценки подверженности воздействию остаточного зилпатерола в 

легких и других пищевых субпродуктах крупного рогатого скота, за исключением печени и почек. Полученные без 

использования радиоизотопных меток данные по выведению остаточных количеств препарата имеются 

только для печени, почек и мышц, для других тканей такие данные отсутствуют. Для ткани легких 

крупного рогатого скота актуальные данные по остаточному количеству препарата отсутствуют, 

доступны лишь расчеты на основе соотношения радиоактивности плазмы крови и тканей дыхательных 

путей, полученные в предварительных радиоизотопных исследованиях на крысах. Для пищевых субпродуктов 

крупного рогатого скота доступны только данные предварительного радиоизотопного исследования всего лишь 

по двум показателям: выведение остаточного препарата из ткани рубца за 12 и 48 часов". 

Кроме того, совместный Секретариат ФАО/ВОЗ напоминает, что: 

 члены не направляли официальных запросов о включении CCRVDF дополнительных МДУ в 
Приоритетный перечень ОКЭПД; 

 ОКЭПД не владеет информацией о наличии общедоступных данных, которые позволили бы установить 
дополнительные МДУ для других тканей, а никто из членов и наблюдателей не сообщал о том, что такие 
данные стали доступными.  

 

https://eur03.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.fao.org%2F3%2Fbp390e%2Fbp390e.pdf&data=05%7C01%7C%7C3f2f332b6cf24d613f0108da37f7a2c0%7C8a1c50f901b74c8aa6fa90eb906f18e9%7C0%7C0%7C637883834079051133%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=R3uGc4gofkcp9MYKcElick14ySTz%2FtxCpigDsbStS2E%3D&reserved=0
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14. Мы в полной мере поддерживаем заявление о необходимости проявления членами Комиссии 
взаимного уважения при принятии отдельными членами решений в области регулирования на основе 
соображений и с учетом политических целей, являющихся легитимными на фоне национальных 
обстоятельств. Этот принцип ляжет в основу нашей деятельности в качестве ПЗП при проведении 
обсуждений по зилпатеролу и по другим вопросам. 

15. Мы принимаем к сведению и разделяем выраженное многими намерение не проводить 
голосование, более того, мы намерены рассмотреть любую возможность достижения консенсуса. С 
воодушевлением надеемся, что практическая реализация положений Деклараций о принципах 
позволит найти инструменты и подходы, которые облегчат решение вопроса о работе по зилпатеролу. 
Мы приняли к сведению более подробные замечания членов и поднятые ими вопросы в отношении 
этой работы и обеспечим, чтобы они были отражены в ходе обсуждений соответствующего пункта 
повестки дня 82-й сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус". 

16. Если говорить о нерешенных проблемах: 

 мы намерены обратиться к Секретариату ОКЭПД за консультацией по вызывающим 
обеспокоенность вопросам, связанным с отсутствием МДУ для употребляемых в пищу тканей, 
отличных от мышц, жира, печени и почек крупного рогатого скота; 

 мы продолжим обсуждение с Секретариатом Кодекса вопроса о подготовке голосования по 
зилпатеролу на 45-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус", если проведение такого 
голосования окажется необходимым.  

17. Пока же мы настоятельно призываем членов продолжить двусторонние и многосторонние 
дискуссии с целью решения вопроса о работе по зилпатеролу. 


